「商店街活性化のキー・ポイント」(しんきん経営情報5月号)

全国商店街振興組合連合会理事長桑島俊彦

ない。 を精力的に行っている全国商店街振興組合連合会の桑島俊彦理事街の再生を成功させ、さらに全国の商店街の活性化に向けた活動早く活性化を進めなければならない。そこで、鳥山駅前通り商店 崖っぷちまで追い詰められているだけに、全国の商店街はでさえ、大半の店が閉店している"シャッター通り"が増加っ 長に話を伺った。 大型店や専門量販店に客足を奪われ、大都市の目抜 てきたといわれるが、 い状態が続 いており、商店街にも景気回 中小企業や地域経済 通り"が増加中だ。 [復の . 一刻も がき通り 実感は お 1 7

-) 中心市街地を荒廃させた「まちづくり三法」が改正へ

心市街地活性化法、改正都市計画法)が施行された。大型店の出店市街地の活性化を目的とする「まちづくり三法」(大店立地法、中制緩和にある。同年に大店法(大規模小売店舗法)が廃止され、中心何がこうした事態を招いたのだろうか。最大の要因は1998年の規

洞化が進んでしまった。まったく上がらず、中心市街地は活性化するどころか、一段と空まったく上がらず、中心市街地は活性化するどころか、一段と空かった。三法制定から今年で八年目になるが、期待された効果はが続々と進出する結果となり、商店街の衰退にますます拍車がか規制が緩和されたため、中心市街地から離れた郊外に、超大型店

景観が失われるといった環境問題にもつながっているのだ。良好な耕作地を奪うことになり、食糧自給を妨げ、田園の美しい社会問題も引き起こす。大規模な農地転用や無秩序な郊外開発は、す。また、高齢者に生活の不便を強いるなど、地域にさまざまなするなど、地域コミュニティを崩壊に導き、治安の悪化をもたら市場万能主義は行き過ぎると、地域の伝統や文化の継承を困難に

り、ようやく改正の運びとなりそうだ。店街振興組合連合会)が一つになって、政府に働きかけたこともあ工会議所、全国商工会連合会、全国中小企業団体中央会、全国商悪法といわれ続けたまちづくり三法だが、中小企業四団体(口本商

設は、 ある。 店街の中小小売業者もひと安心できることだろう。 型店の郊外出店に規制をかけ、商業地に大型店を呼び戻すことに 改正のポイントは、 に閣議決定された。3月から通常国会で審議されている。 定都市を除く) に立地すること」。その目的は、農地転用による大 商業地域、近隣商業地域、 この改正案は、 無秩序な郊外大型店の出店にブレーキがかかり、 「述べ床面積が一万㎡ 昨年12月に与党合意がなされ、今年2月 準工業地域(三大都市圏、 を超える大規模集積施 かり、商改正法 政令指

2) チエーン店の商店街組織加盟が広がる

がいかに増えたことか。売上不振で自店の商売をあきらめた店主よく見ると昔と少し様子が変わっている。大手資本のチェーン店一見空き店舗もなく、にぎやかで繁盛している商店街も、店舗を

失われつつある。 見慣れた看板が並び、その街が本来持っていた独自性がどんどんストア、ファーストフード店、携帯電話店など、どこにでもあるが次々と店を畳み、チェーン店に店舗を賃貸している。ドラッグ

てきて、 がその だから皮肉だ。 ゼ チェーン店の ント当日は集まっ 商 店街の道路 街の先人たちである。もちろん行政から補助金を受けている街の道路、街路灯、舗道、アーケードなどを整備したのは、 それ以外の自己負担分については、 売 商店街にまったく協力しようとしない。商店街 2集まったお客の利用で、チェーン店が繁盛しているのだをしている。また、イベントに協賛しないのに、イベ1店街にまったく協力しようとしない。商店街への負担 て一〇年、二〇年とローンを返済している。 組織商 業者は、街のインフラが整ったあとに進 各店が共同 でお金 かし、 出し り

ら、私は 売店等を営む は三年前に全 このチ 元 であ 区 工 条例 る にぎわいと交流] は、 世 玉 ン店の問 おいて小売店等を営むものは、 を制定してもらったのだ。 田 商店街 加 商店街の 谷区に何 加入等に 題 興組 に真剣に取り組み、解 より相互に協力するよう務め 振興を図るため、 |度も掛け合い、2004年4月 場となるの 合連合会の理事長に 資する事 「商店 そ 当該商店街 \mathcal{O} 決策を探 中心的 街にお 就 業を商 任 71 月、 L るも な役割して小り パってき が 店 会地の

力するよう務めるものとする。」(原文のまま)。が実施するときは、応分の負担等をすることにより当該事業に

られ、ますゝ「ゝゝ 業計画書、事業報告書、決算書など、書類一式を用意してると勘違いしていたことだ。しかし、私が、商店街振興なと勘違いしていたことだ。しかし、私が、商店街振興などは、すべて役所が税金でまか 部を訪り う」と言ってくれた。 ると、先方も「わかりました。条例ができたからには協 制 定 お願いに回った。そこでわかったの、鳥山駅前通り商店街に出店してい いるチェ 本] 部 して説 力しましょ 組 \mathcal{O} ン 9 担 . 明 す て い 当 \mathcal{O}

盤が安定し、商店街活動にプラスに働くことは間違いなを占めている。加盟店が増えると、それだけ商店街組織で七八五店もの新規加盟があり、そのうちチェーン店が プダウンでなん クドナルド、 セブンーイレ 新たに三〇店が振興組合に加盟。 んなく協力してくれた。鳥モスバーガー、牛角、この ブン、ローソンといっ たコンビニ 鳥山 世 いあたりい 田 駅前 一谷区全体では、 通は、 の商店 本飲部食 食で 兀 か 財政基 声だけで is it 年 あト

区、千葉県柏市、習志野市などでも制定された。世田谷区が口火を切ったこの条例は、東京都港区、練馬区、杉並

ましい。の方々もボトムアップの精神で、ぜひ地元自治体に要望を出しての方々もボトムアップの精神で、ぜひ地元自治体に要望を出してを全国に普及させるため、広報活動に励んでいる。各地の商店街めて、現在、東京近郊の二二区市にまで広がっている。私はこれ商店街組織加入促進の取組みは、条例制定とそれ以外の方法を含

5) 治安・防犯対策を行った商店街が売り上げを伸ばす

中心市 ため \mathcal{O} 街 前 地 に \mathcal{O} 空洞化 はごみが捨てられ、 防 犯の目 が進 が ?行き届! むとともに、 かず、 自転車が放置される。 急速 行 に街 や引ったくり が れ出 などの 人通り L 犯が空

店 たことだろう。 街のあるべき姿やその価 が 増える。 すべてが悪 これ ま はど街が荒れた、地域の京 姿やその価値を理解するようになってきたので行政も地域住民もこの状況に直面して初めてなほど街が荒れる結果になるとは夢にも思わなる。 っていった。 高 が買い物に行く場所が まちづくり三法を制 なくな て、商 なかっ だ。 定し

あった。 を守るなど、公共的な役割を担う「暮らしのプラットホーム」で癒しの場でもある。また、災害のときには協力し合い地域の安全ふれあいの場であり、子どもの社会教育の場でもあり、高齢者のの中核として、昔から様々な役割を担ってきた。商店街は人々の商店街は、毎日の買い物の場としてだけでなく、地域コミュニティ

退をも招きかねない。を強化、再構築していくことだ。商店街の衰退は、地域社会の衰を強化、再構築していくことだ。商店街の衰退は、地域社会の衰にれから商店街に求められるのは、このようなコミュニティ機能

い。あると考え、その運営に誇りと責任、自覚を持って当たってほしあると考え、その運営に誇りと責任、自覚を持って当たってほし商店街の店主は自らを、公共的な役割を果たす商店街の担い手で

では、 あ る。 具体的 例 を 挙 に何 げ 7 みよう。 をしたらい 11 \mathcal{O} か。 0 は、 治 安 • 安全 対 策 で

プレ かト域 京痴 小都世田 2 大前 や引 ールする。 ハブだが、 民のボランティ 安心できる」と評 ピースメー 谷 0 たくり 区 \mathcal{O} 明大前商店街 効果のほどは予想以上に大きかった。 元 \mathcal{O} 、小学校の通学路の安全誘導も行い アが交代で、ここを拠点に周辺を定期的にパ カーズボックス」を開設した。 増 加 など、 判になっ は、 治 2001年10月、駅前に民間交番1安の悪化に悩まされてきた、東 建 商店主や地 母親たち 東

民間交番を開設してから、犯罪件数は急速に減った。所轄の警察

目さ は、 てくれている商店街で買い物をしたい」という心理が働 からその 例 言うまでもないだろう。 は、 れ て 商店 いる。 功 る。街が安全になった 店街を中心とした防型 を認 \Diamond 5 .なったことにより、た防犯対策の先駆は て表彰を受け 買い物客に「地域に 先駆け るなど、 として全国 人通りが 明大 だ。民間 前 口 商 復 的 店 L に 7 注の

4) 市民に参加を呼びかけ、地域と一体化した活動を展開

ことだ。 もう一つ 0) 具体的対策は、 商 店 街 活 動 \sim \mathcal{O} 市 民 参 加 を呼 び か け る

年からエコポイントを発行している。に応じて消費者に提供する通常の買い私の商店街ではスタンプ事業を行って ントを差し上げる。エコポイントは、スタンプと同じように利用てもらい、二時間の労働に対して五〇〇円分に相当するエコポアとして街の清掃や自転車整理、街路に花を植える運動を手伝 なように使える。 できるの で、 清掃の帰りに食事をしたり、 スタンプ事業を行っているが、 る。地域の買い物ポー 街路に花を植える運動を手伝っる。地域の人たちにボランティ 買い物をしたりと好 イントのほ (V) 物 かに、 を L た金 2003 用イ

この れが 立 も六〇人くら そんな人たちを後押し L。きれいな街をきれいに保とうという心、街に捨てられるごみの量が三分の一に六○人くらいが毎回参加してくれる。闘の市民活動はとても好評で、多い日で一 店 街 ももっと活気が出てくることだろう。 しして、 が三分の一に減り、落書きもなくなってくれる。開始から一年経った頃に多い日で一○○人以上、少なくて 地域に誇りと愛着を持 いう心理。 分の一に減り、で 開始から一年 働くからだろう。 ってもらえ 何 商店街 か役に

れ カコ 5 は 個 商 店 主 1も組織 商業者 £ 市 民も、 緒 に な 0 7 街

ず地域の人たちの支持を得ることができるはずだ。 が、これないのだ。努力不足で、地域から必要とされない商店街は間違いなく生き残る。対面販売のふれあい、趣向を協力者も集まらず、残念ながら衰退の一途をたどることになるだらかとすると、協力者は多いほどいい。そうしなければ街を支えようとすると、協力者は多いほどいい。商店街に多くの機能を持たせをつくっていかなければならない。商店街に多くの機能を持たせ